

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 573 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 30 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Los importantísimos documentos de que ha sido portador el general D. Enrique O'Donnell, y que como anunciáramos en nuestra anterior edición ayer publicó la Gaceta, dicen así:

El Excmo. Sr. general en jefe del ejército de África, dice al Excmo. Sr. presidente interino del Consejo de ministros y ministro de Estado, con fecha 23 del mes actual desde el campamento de Gualdras lo siguiente:

«Excmo. Sr.: Los comisionados de Muley-el-Abbas se presentaron ayer de nuevo en mi campamento con una carta del Califá, en que me encarecía vivamente sus deseos de paz, y al efecto solicitaba que celebrásemos una conferencia en que pudiéramos ponernos de acuerdo y firmar los preliminares de la paz. Tenia yo dispuesto emprender un movimiento, cuyo resultado debía ser el forzar el paso del Fondak, y deseoso de no retardarlo le contesté que si admitía el supuesto de que mis condiciones eran las mismas que ya conocía, y me avisaba la hora de nuestra entrevista antes de las seis y media de la mañana siguiente, la tendría gustoso; pero que de no avisarme a dicha hora, emprendería mi operación.»

Ya había el ejército batido tiendas y dispuestose á emprender la marcha, cuando á toda brida llegaron los comisionados á avisarme que Muley-el-Abbas asistía á la entrevista entre ocho y nueve de la mañana. Hice disponer una tienda á 600 pasos de mis avanzadas para recibirlo, y cuando se aproximó salí á su encuentro, dejando mi cuartel general y escolta á 300 pasos y acompañado solo de los generales.

En la conferencia fueron sucesivamente aceptadas todas las condiciones, con la sola modificación de ser de 400 millones la indemnización en vez de ser de 500.

La insistencia con que pedía la paz, su elevada condición de Califá, y la dignidad con que soporta su desgraciada suerte, me movieron á rebajar á 400 millones la indemnización; no me pareció generoso para mi patria humillar más á un enemigo, que si se reconoce vencido, dista mucho de ser despreciable. Convenimos en celebrar una suspensión de armas, á contar de este día, y nos separamos despues de firmar ambos los preliminares y el armisticio, que remití á V. E. originales los primeros y en copia el segundo. Hoy emprenderé y llevaré á cabo el movimiento de entrar en mi línea divisoria.

Lo que pongo en noticia de V. E. para que llegue á la de S. M. Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de Gualdras 23 de marzo de 1860. — Firmado. — Leopoldo O'Donnell.

BASES PRELIMINARES

para la celebracion de un tratado de paz que ha de poner término á la guerra hoy existente entre España y Marruecos, convenidas entre D. Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan, conde de Lucena, capitán general en jefe del ejército español en África, y Muley-el-Abbas, califa del imperio de Marruecos y príncipe del Algarbe.

D. Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan, conde de Lucena, capitán general en jefe del ejército español en África, y Muley-el-Abbas, califa del imperio de Marruecos y príncipe del Algarbe, autorizados debidamente por S. M. la reina de las Españas y por S. M. el rey de Marruecos, han convenido en las siguientes bases preliminares para la celebracion del tratado de paz que ha de poner término á la guerra existente entre España y Marruecos.

Artículo 1.º S. M. el rey de Marruecos cede á S. M. la reina de las Españas, á perpetuidad y en pleno dominio y soberanía, todo el territorio comprendido desde el mar, siguiendo las alturas de Sierra Bullones hasta el barranco de Anghera.

Art. 2.º Del mismo modo, S. M. el rey de Marruecos se obliga á conceder á perpetuidad en la costa del Océano en Santa Cruz la Pequeña el territorio suficiente para la formación de un establecimiento como el que España tuvo allí anteriormente.

Art. 3.º S. M. el rey de Marruecos ratificará á la mayor brevedad posible el convenio relativo á las plazas de Melilla, el Peñon y Alhucemas que los plenipotenciarios de España y Marruecos firmaron en Tetuan en 24 de agosto del año próximo pasado de 1859.

Art. 4.º Como justa indemnización por los gastos de guerra, S. M. el rey de Marruecos se obliga á pagar á S. M. la reina de

las Españas la suma de 20.000.000 de duros. La forma del pago de esta suma se estipulará en el tratado de paz.

Art. 5.º La ciudad de Tetuan con todo el territorio que formaba el antiguo Bajalato del mismo nombre quedará en poder de S. M. la reina de las Españas como garantía del cumplimiento de la obligación consignada en el artículo anterior, hasta el completo pago de la indemnización de guerra. Verificado que sea este en su totalidad, las tropas españolas evacuarán seguidamente dicha ciudad y su territorio.

Art. 6.º Se celebrará un tratado de comercio en el cual se estipularán en favor de España todas las ventajas que se hayan concedido ó se concedan en el porvenir á la nación mas favorecida.

Art. 7.º Para evitar en adelante sucesos como los que ocasionaron la guerra actual, el representante de España en Marruecos podrá residir en Fez ó en el punto que mas convenga para la protección de los intereses españoles y mantenimiento de las buenas relaciones entre ambos Estados.

Art. 8.º S. M. el rey de Marruecos autorizará el establecimiento en Fez de una casa misionera española como la que existe en Tánger.

Art. 9.º S. M. la reina de las Españas nombrará desde luego dos plenipotenciarios para que con otros dos que designe S. M. el rey de Marruecos estienan las capitulaciones definitivas de paz. Dichos plenipotenciarios re reunirán en la ciudad de Tetuan, y deberán dar por terminados sus trabajos en el plazo mas breve posible, que en ningún caso excederá de 30 dias, á contar desde el día de la fecha.

En 23 de marzo de 1860. — Firmado. — Leopoldo O'Donnell. — Firmado. — Muley-el-Abbas.

Habiéndose convenido y firmado las bases preliminares para el tratado de paz entre España y Marruecos por D. Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan, capitán general en jefe del ejército español en África, y Muley-el-Abbas, califa del Imperio de Marruecos y príncipe del Algarbe, desde este día cesará toda hostilidad entre los dos ejércitos, siendo la línea divisoria de ambos el puente de Buseja.

Los infrascriptos darán las órdenes mas terminantes á sus respectivos ejércitos, castigando severamente á los contraventores. Muley-el-Abbas se compromete á impedir las hostilidades de las kabilas, y si en algun caso las verificasen á pesar suyo, autoriza al ejército español á castigarlas, sin que por esto se entienda que se altera la paz.

En 23 de marzo de 1860. — Firmado. — Leopoldo O'Donnell. — Firmado. — Muley-el-Abbas.

S. M. la reina, de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido aprobar los preliminares de paz y el armisticio que anteceden, firmados por el general en jefe del ejército en su real nombre y en virtud de los plenos poderes que se habia dignado conferirle.

Ya están anunciadas las corridas de toros, que darán principio en la próxima Pascua de Resurreccion. La nueva empresa que ha tomado la plaza de esta corte, dice que hará cuanto se halle á su alcance para complacer al público.

Mas de sesenta toros andaluces de las ganaderías del Saltillo (antes de Losaca), Hidalgo, Barquero y Romero Balmaseda, están en camino, y tambien vendrá otra remesa de toros de otras ganaderías de reputacion en Andalucía, y que el público no conoce, ó hace mucho tiempo que no ha visto lidiar.

Los espadas contratados hasta ahora son Cichares, el Tato y Rodriguez. Respecto á las localidades ha introducido la nueva empresa algunas innovaciones, habiendo entre otras numerado con el nombre de contrabarrera la primera fila de tendidos que está detras de la barrera. Los asientos que se consideran preferentes, se han recargado con un pequeño aumento para sufragar en parte los mayores gastos que ha de soportar la empresa ademas del subido precio de los toros, el gran coste de los pastos y el haber que ganan las cuadrillas de toreros.

Con el epíteto de Próximo eclipse solar, leemos en un periódico de París la siguiente noticia, que honra en gran manera al gobierno español y á la persona que ha iniciado tan laudable idea

«D. Antonio Aguilar, director del Observatorio de Madrid, ha dirigido una carta á Mr. Leverrier, director del Observatorio as-

trónomico de París, anunciándole que á su instancia el gobierno español ha tomado las siguientes medidas para la comodidad de los astrónomos extranjeros que deseen visitar la España para observar el eclipse total de 18 de julio próximo.

1.º Las aduanas admitirán los instrumentos pertenecientes á los astrónomos, libres de derechos, tomando no obstante precauciones para evitar la introduccion fraudulenta de semejantes instrumentos hecha por personas extrañas á la ciencia.

2.º Las autoridades locales han recibido instrucciones para facilitar por todos los medios que estén en su poder, á los astrónomos que lo soliciten, el desempeño de su mision.

3.º Los rectores de las universidades mas inmediatas á la zona del eclipse pondrán uno de sus profesores concededores del país á disposicion de los astrónomos para acompañarlos, y si lo desean, para ayudarles en su tarea.

Entre los moros de rey que el 21 acompañaban á los emisarios de Muley-Abbas, encontrábase el que condujo desde Fez á Tánger al ayudante Alvarez, cuando tuvo la desgracia de caer por traicion en manos de estos bárbaros. Llamase Ersiam; es de rostro atezado, pero de fisonomía franca, abierta; llevaba un jaique de color de naranja, atravesado por el pecho y la manga derecha de un balazo, y la espingarda cubierta con un paño carmesí.

Apenas divisó á Alvarez se dirigió á él cariñosamente y le estrechó la mano; le pidió cigarras y luego se entretuvo en recordar las aventuras é incidentes del viaje que habian hecho juntos. Alvarez dice que Ersiam le trató durante todo el camino con humanidad y cariño, y que solo una vez le vino enfadado cuando se resistió á tomar el dinero que un jefe de kabila le ofrecia. — ¡Qué bárbaro! fue diciendo todo el viaje; yo lo hubiera tomado. El dourro nunca estorbó.

Cuando los emisarios de Muley-Abbas salieron de la tienda del general en jefe, Ersiam se despidió cordialmente de Alvarez dándole la mano; montóse en su mula, y aguardó pacientemente á que la comitiva se pusiese en marcha.

El domingo último ocurrió en París un notable incidente. Paseábase solo en un carruaje por los campos Eliseos el Emperador, cuando dos coches que corrían en opuestas direcciones chocaron, volcando ambos con riesgo de los que iban dentro. Un gentío inmenso, compuesto en su mayor parte de trabajadores, acudió en socorro de los heridos, siendo uno de los primeros el mismo Luis Napoleón, que se confundió entre la multitud, hasta que reconocido y victoreado furiosamente, tuvo que retirarse á su coche.

Dícese en París, no sabemos con qué fundamento, que el gobierno francés niega su sancion á la bula pontificia que acaba de elevar al obispo de Orleans, monseñor Dupanloup, á cardenal *in petto*.

Podemos dar algunos pormenores acerca de la última conferencia de los emisarios de Muley-Abbas con el general en jefe del ejército de África. Ningun efecto produjo su llegada al campamento, por que así jefes como soldados abrigaban el presentimiento de que nada resultaría de esta conferencia. Nadie sabe lo que pasó en la tienda del general en jefe entre este y los parlamentarios; pero todo el mundo pudo oír cuando se despidieron al general Garcia, que dándole la mano, les ofreció la consideracion de los españoles si los azares de la guerra les colocaba en la triste situacion de prisioneros. Ellos dieron cortesmente las gracias y se alejaron con ánimo según parece de pasar como las veces anteriores la noche en Tetuan.

He asistido, dice un corresponsal, á una gran ceremonia religiosa entre los hebreos; á una circuncision. Un número considerable de judíos, vestidos como de costumbre, y de judías ricamente ataviadas con trages de seda y oro, presenciaban la escena; ellos rezando á la entrada del cuarto en que estaba la madre incorporada en el lecho, y acompañada de todas las mujeres. La puerta de la habitacion hallábase adornada con colgaduras de seda, y sujetos á estas colgaduras con alfileres pendían varios papeles donde en hebreo se leian los nombres de los patriarcas del Antigo Testamento.

Terminada la operacion que ejecutó el sábio ó rabino con estremada destreza, los hombres entraron en el cuarto para visitar á

la madre y tomar parte en el convite, que se redujo á huevos cocidos, pan, té, dulces y frutas secas. Todos dieron la enhorabuena á los padres, y armaron un alboroto, indudablemente mucho mayor é incómodo que el que generalmente se mueve en nuestros bautizos.

Hoy y mañana se verificarán en el Teatro Real los dos últimos conciertos sacros, siendo regularmente á beneficio del cuerpo de coros el producto del primero.

Parece que la junta de beneficencia ha acordado hacer algunas mejoras en la Plaza de Toros de esta corte, entre ellas el revoco interior y exterior del circo y sus dependencias, el mullido de los asientos de barreras y gradas, poniendo la tapicería á los de los palcos y reedificando el incómodo tendido número 1, que quedará igual á los catorce restantes. Esto por una parte y las novedades que en ganada y lidiadores dice la empresa va á presentar, creemos satisfarán los deseos de los mas exigentes aficionados.

Acercas de las condiciones de la paz, cuyos preliminares se han firmado, decia anteayer *El Dia*:

«Si las bases fundamentales del tratado que acaba de prepararse son sustancialmente las que se creen, no hay para qué dudar ni un momento de que hemos conseguido no solo una reparacion completa de los agravios inferidos, sino de que el honor de nuestra bandera se ha levantado á grande altura, á la par que la esfera de nuestro prestigio y el alcance de nuestro poder se han dilatado de una manera indisputable.

Lo que importaba principalmente que sucediese ha sucedido. España ha hecho una guerra noble y digna de su antigua grandeza; España ha obligado á que se reconociese la justicia de su razon y el valor de su derecho sobre las palmas de tantas victorias como combates ha empeñado, y España no repara en mostrarse en la paz todo lo magnánima que debia aguardarse de su heroismo.»

A las doce del día 20, á la bajada del puente nuevo de Tetuan, en el sitio que llaman la Alameda de Málaga, fue herido gravemente con arma blanca Miguel Garcia, de quince años, por su amigo Manuel Jelones de la misma edad. Inmediatamente la autoridad se apoderó del asesino, pues el herido murió á los pocos instantes en el hospital.

El mismo día fue tambien acariciado con un trabuazo, en el pueblo de Casa Santa término de Casa Bermejo José Luque, por su convecino Santiago Pedrola, quien igualmente fue puesto sobre la marcha á disposicion del juzgado que entiende en la causa.

El capitán, que con el apellido Gimeno, figura en los heridos del bizarro batallon de cazadores de Madrid, es D. Manuel Gimenez y Cuadros, hermano del señor marqués de la Merced y sobrino del coronel D. Fernando Cuadros.

Los mismos partidarios de Juarez han recibido muy á mal el tratado de Mae-Lane. En Matamoros, el puerto mas septentrional de Méjico, fronterizo á los Estados-Unidos y minado por los amigos de Juarez, se han reunido en una gran junta todos los hombres decentes de la poblacion, para protestar solemnemente contra el tratado, y dar á los que rechaban su cumplimiento todo el apoyo de su adhesion y de su fuerza.

La fijacion de los nuevos límites entre la Francia y el Piemonte en el condado de Niza, según escriben de Turin, está siendo objeto de negociaciones entre los gabinetes de Cerdeña y de Francia. Como término medio entre las pretensiones de la Francia, que queria estender sus fronteras hasta San Remo inclusiva, y las del Piemonte que no está dispuesto á ceder mas que hasta el Turbia, es probable que se marque á Vintimiglia como punto de limitacion.

Escriben de Turin á *La Epoca*, que se hablaba mucho allí de que los ministros de España y Nápoles iban á presentar una protesta contra la anexion del ducado de Parma al Piemonte en nombre de sus respectivos soberanos, aliados á los Borbones de Parma. Añádesse, no obstante, que esta protesta no tendrá mas que un carácter de pura formalidad, y no será seguida del llamamiento de los agentes diplomáticos.

Los diarios extranjeros comunican algunas ligeras noticias sobre el sentido de las comunicaciones que han dirigido varias de las potencias signatarias de los tratados de 1815 en

contestacion á la circular de Mr. Thouvenel, esponiendo las razones en que se funda el gobierno francés para considerar necesaria y equitativa la anexion de la Saboya y el condado de Niza. Según escriben de París á *El Times*, parece que la Rusia ha respondido que en tanto que no se sancionen los derechos de los pueblos á elegir sus gobiernos, y que los cambios actuales no afecten al equilibrio europeo, no tienen que ocuparse en lo que la Cerdeña quiere hacer de la Saboya.

Por su parte, la nota de la Prusia espresa, según se dice, que una vez que el Emperador desapruueba formalmente la doctrina de las fronteras naturales, nada tiene que ver aque-lla potencia en la trasmision de la Saboya. En cuanto á Austria, dícese que esta ha declarado que no aprobaba seguramente semejantes agregaciones de territorio, pero que habiendo dejado la Europa que se efectuasen sin oposicion otras anexiones, no tenia que oponerse á la reunion de la Saboya á la Francia.

Reflexionando *La Epoca* acerca de los rumores esparcidos anteayer sobre próxima alteracion de la tranquilidad pública, dice despues de manifestar que no les da importancia alguna, que si hubiese quien, ó fascinado ó demente, se propusiera explorar ciertas impresiones irreflexivas, el país, la España en su mayoría inmensa se colocaria al lado del gobierno, porque la España quiere permanecer ante la consideracion del mundo civilizado, tan grande, tan poderosa como se ha mostrado durante la guerra de Africa, y no degradarse en esta situacion solemne con miserables discordias intestinas.

Ya nos dan los periódicos de Zaragoza noticias de la manera con que en aquella ciudad se recibió la noticia de haber aceptado los marroques los preliminares de la paz que se les habian presentado antes de la batalla del 23. Son las ocho de la noche, dice el *Diario*, y en estos momentos la ciudad entera recorre las calles llenas de júbilo: los balcones se han adornado instantáneamente; las campanas, los disparos y la alegría general demuestran el modo con que se ha recibido la fausta noticia. Celebraremos, añade el esparcido periódico, este desenlace de nuestra gloriosa guerra, porque confiamos en que las condiciones serán tan honrosas como dignas del invicto caudillo que manda nuestras vencedoras huestes.

No es exacto que el Sr. Leon y Medina marche á Andalucía como han dicho algunos periódicos y nosotros hemos copiado, pues si bien es cierto que salió ayer de Madrid, podemos asegurar estará de vuelta para el domingo próximo.

La sesion celebrada el martes por la seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo, fue importantísima. No vacilamos en afirmar que fué, sin género alguno de duda, la mas animada de todas cuantas hemos presenciado. Pronunció el Sr. Canalejas el discurso cuyo programa dejó indicado en la sesion última; replicóle el Sr. Alvaroz Bugallá; habló por primera vez el Sr. Sagarminaga; terció diferentes veces en el debate el presidente, Sr. D. Salustiano de Olózaga, y rectificaron en distintas ocasiones, con mucha oportunidad y brio, así los Sres. Bugallá y Canalejas, como el Sr. Mata y el Sr. Rodriguez.

Si es cierto el contenido de las siguientes líneas de una correspondencia del casi siempre bien informado *Comercio* de Cádiz, ya sabemos cuales fueron los obstáculos á la paz, que nuestro ejército hizo desaparecer á bayonetas en los campos de Gualdras:

«Escribo á Vd. estos cortos renglones, para darle una importante noticia. Ya casi á punto de firmarse la paz, pues eran aceptadas las proposiciones que con aquel objeto se habian hecho á Muley-el-Abbas, ha ocurrido una desavenencia, con relacion al pago de los quinientos millones, que se exigian como indemnizacion. Se conformaban, si, á pagarlos; pero querian hacerlo del modo siguiente: Un tercio de los quinientos millones, en el momento de firmarse la paz, y en vez de conservásemos á Tetuan, como garantía, que aceptásemos la flaza que Inglaterra nos daba, de que el pago de los dos tercios restantes se haria por años y con toda puntualidad. La paz era imposible así.»

El domingo próximo á las doce de la mañana se celebrará en el teatro de Lope de Vega, y con permiso del señor gobernador civil, una reunion de estudiantes para acordar los medios de cooperar al pensamiento iniciado por la Universidad de Sa-

lamanca, relativo al engrandecimiento de la marina. Se ha invitado á los estudiantes de la Universidad y escuelas especiales para que envíen dos individuos por año de las diversas carreras, á fin de que por este medio autoricen la reunion. De esperar es que ningún año dejará de enviar sus dos representantes, tratándose de un asunto cuyo objeto es tan altamente útil á nuestra patria.

El Pensamiento español despues de declarar que tambien han llegado á sus oídos los rumores de próximos trastornos, aconseja al gobierno que no se limite á inquirir el número y calidad de los que conspiran en España, sino que busque tambien las conexiones que tengan con los revolucionarios extranjeros.

En Tetuan se conservará ya perpetuamente el culto católico. Al efecto se levantará algún templo mas, y se encomendará su construcción y su cuidado á los misioneros de los Santos Lugares.

Anteayer ha tomado posesion de la comandancia de las falías de la real casa, el capitán de navío de la Armada, D. José Miguel Sotelo, nombrado por real órden de 22 del corriente.

En 1.º de julio próximo se celebrarán en esta corte exámenes de ingreso en la escuela de E. M. del ejército. La *Gaceta* de ayer publica el programa de las materias de que han de ser examinados, y las condiciones que deben reunir los aspirantes.

Por la secretaría de la Universidad central se llama á los alumnos de la misma, para que satisfagan el segundo plazo de los derechos de matrícula. Los alumnos de la facultad de Derecho verificarán el pago en los dias que median desde el 11 al 21 de abril próximo. Los de Medicina desde el 23 al 28. Los de Farmacia el día 30 de abril y en los dias 3, 4, 5, 7 y 8 de mayo. Los de Teología, Filosofía y Letras y Ciencias en los dias 9, 10, 11 y 12 del mismo mes, y los del Notariado el 14, 16, 18 y 19.

El cónsul de España en Oporto ha puesto á disposicion del señor ministro de Estado la cantidad de 15,351 rs. vn., importe de la suscripcion abierta en el consulado de su cargo en favor de los heridos, viudas y huérfanos del ejército de Africa.

Ha sido declarada legitima y subsistente la carga de justicia de 2,475 rs. que percibe D. Juan Crisóstomo de Rada.

Por real órden de 24 del corriente se ha aprobado la tarifa de precios que deberán satisfacer los suscritores á las aguas del canal de Isabel II por la colocacion y suministro de la tubería y piezas desde la cañería pública hasta la entrada de sus propiedades.

Dicha tarifa es la siguiente:
Tallador la cañería general, suministrar y colocar la pieza de toma y la tubería desde esta hasta la fachada de la casa, cualquiera que sea la calle, 250 rs.

Cada llave de aforo con su caja de hierro y llave, 400.

Cada llave de paso, 76.

Cada platillo de hierro para la union de la tubería, 3.

Cada tornillo con su tuerca para los mismos platillos, 5.

Cada registro para la colocacion de las llaves con buzon de piedra ó hierro, 90.

Cada metro de cañería colocado en el interior de la finca hasta llegar á la llave de aforo, 20.

Cada metro de cañería de desagüe á las bajadas de aguas, 12.

Por cerrar la comunicacion de un acometimiento particular con la cañería pública, reemplazando la pieza de toma con un tapon de bronce á rosca, 80.

La Regeneracion, que para sermones tiene buena voz, como en una zarzuela dijo el señor Picon, despues de indicar que no podemos disimular nuestros enojos con *La Epoca*, nos dirige la siguiente *gerundiada*: «Paz, hermanos, paz.» Nuestro colega por disimular sin duda sus positivas reyertas con *La Esperanza*, se hace la ilusion de que tambien nosotros estamos reñidos con *La Epoca*.

La convocacion de las Cortes, en concepto de uno de nuestros colegas, se hará inmediatamente que se hallen reunidos en Madrid todos los miembros del gabinete.

El Sr. Corradi, según *Las Novedades*, volverá muy en breve á la vida activa de la política recobrando *El Clamor público*.

Encompaña del general D. Enrique O'Donnell ha llegado á Madrid uno de los jefes que mas se han distinguido en la campaña, el cual trae puesto el riquísimo alfiler de un personaje moro á quien mató con su revolver en una de las acciones habidas al frente de Ceuta.

El conde de Crivelli, ministro de Austria en España, con su señora, ha salido para París, desde donde se trasladará á las inme-

diaciones de Milan, para pasar los cinco meses de licencia que ha obtenido de su gobierno.

Se asegura que Mr. Otway, muy conocido y apreciado en Madrid, va á desempeñar el puesto de cónsul general de Inglaterra en Milan. Aunque este cargo es inferior á su categoría, se cree que habrá cedido á consideraciones respetables para aceptarle.

Todavía no se sabe si M. Bagier continuará el año próximo en la empresa del Teatro Real: debe contestar dentro del mes inmediato al de la terminacion de la temporada: suponemos que las lecciones de la experiencia no serán perdidas, y para que el año próximo si continúa, traerá, como aconseja *El Occidente*, pocos cantantes pero buenos, un nuevo director de orquesta, porque está demostrado que el actual tiene excelentes cualidades, pero no las necesarias para dicho cargo, y un director único de la empresa.

Ademas de los muchos regalos particulares que al marcharse los serenísimos señores príncipes de Baviera, han hecho á las personas de su intimidad, han distribuido 2,000 reales para misas, 20,000 para los pobres, 30,000 al personal de cámara y cocina, 32,000 en caballerías, 5,000 á los teatros, 4,000 en el camino de hierro y 4,000 en el alojamiento de edecanes, ademas de otros 5,000 al servicio interior y al Teatro Real.

Las Novedades no cree que haya habido círculos en que se haya asegurado la noticia de la alianza entre demócratas y puros: como debe saber si el hecho es ó no cierto, no tenemos inconveniente en consignarlo, pero á nuestra vez aseguramos á nuestro colega que hasta que lo hemos leído en sus columnas no habíamos sospechado que se pensara en llamar al general Prim para formar ministerio, nombre que para este cargo figura por vez primera como candidato en las columnas de los periódicos que ven en él ó quieren hacer de él algo mas que un general valiente y esforzado.

Nada menos que su primer artículo de fondo consagra ayer *Las Novedades* á hacerse cargo del rumor que anunciamos sobre alianza entre demócratas y puros: con negar el hecho, habria bastado para que *LA CORRESPONDENCIA* que ningún interés tiene en ofender á nadie, hiciera la conveniente rectificacion; pero no sabemos porqué, á *Las Novedades* le ha lastimado la noticia en tanto grado que á su vez devuelve cargos que no podemos dejar pasar desapercibidos.

¿Querrá decirnos nuestro colega por qué nos cree obligados á ser forzosamente ministeriales? ¿Por qué no explica esas palabras insidiosas y evidentemente falsas? Bien claro se ha visto que á *LA CORRESPONDENCIA* no le dñelen prendas y que cuando ha formado juicios contrarios á la política del gabinete, no se ha mordido la lengua para enunciarlos.

Pero nuestro colega nos recuerda palabras que hemos pronunciado, como para coger nos en patente contradiccion.

Pedamos en nuestros últimos números: «La prosecucion vigorosa de las operaciones, y un rudo y completo escarmiento, que haciéndonos dueños de posiciones importantes, nos permitiesen imponer condiciones capaces de dejar satisfecho el agravio que hemos recibido y los inmensos sacrificios hechos por el país en nombres y dinero.»

¿Se ha conseguido esto ó no? ¿que se nos conteste. ¿Ha sido ó no rudo el escarmiento de la batalla del 23? ¿Quedamos ó no dueños de las importantes posiciones que franqueaban el paso para Tánger? Y en los preliminares de paz publicados oficialmente, ¿no vemos completamente satisfecho el agravio recibido y los inmensos sacrificios hechos por el país?

Pues si todo esto se ha conseguido, ni *Las Novedades* ha de hallarnos en contradiccion, ni debemos escatimar nuestros aplausos á un desenlace que el país acogerá contento á poco que reflexione.

Pero volviendo á la cuestion de la liga, si el Sr. Rivero tiene prensa y tribuna, si el señor Corradi está alejado de la política y el Sr. Olózaga no se muerde los labios para decir lo que piensa, tenemos en ello completa satisfaccion y advertimos á nuestros lectores que *Las Novedades* asegura que no existe la liga roja. Así sea.

Las Novedades, ocupándose de los rumores de crisis, espresa sus temores de que el general O'Donnell pudiera retirarse del poder: hé aquí sus palabras:

«Como tenemos la conviccion profunda de que esas manos no han de ir, en punto á liberalismo, mas allá del general O'Donnell, sin que por esto sea decir que el general O'Donnell haya caminado mucho en esta senda, no vemos la crisis con la satisfaccion que nos causaría si supiéramos ó pudiéramos presumir que íbamos á entrar en un período nuevo de mayor expansión liberal.»

Creemos que á los periódicos progresistas deben inspirar completa confianza la palabra

y el consejo del general Prim: pues bien, ayer mismo recibimos cartas del campamento en que se nos asegura que uno de los generales que con mas insistencia han reconocido las ventajas de la paz, es el general Prim, que bien puede espresarse en estos términos: «Amigos nuestros, que lo son suyos, nos han enseñado cartas del general en el mismo sentido, y hasta á los periódicos extranjeros ha trascendido esta creencia.»

El *Morning Post* del dia 22 inserta en su artículo de fondo el notable párrafo siguiente:

«Se dice que el mariscal O'Donnell y aun el fogoso y democrático Prim, son partidarios de la paz y desean poner término á la campaña; pero existen en ciertos lugares y aun en el mismo Consejo de ministros, personas que están por la continuacion de las hostilidades. Sea esto como quiera, estamos seguros de una cosa, á saber: que los hombres mas inteligentes é instruidos en España, los hombres mas célebres por su experiencia y capacidad, saben muy bien que la Gran Bretaña no alimenta celos indignos contra España ó contra los españoles, y que no tiene mas deseo que ver á ese interesante país, prospero, contento y poderoso dentro de sus propios límites.»

Ayer se recibió el siguiente **DESPACHO TELEGRAFICO**:

El comandante general de las fuerzas navales al señor ministro de Marina:

Puente Mayorga 29 de marzo á las seis y treinta de la mañana.—El tiempo ha abonanzado, y aunque está el cariz oscuro, salgo para Tetuan con los buques de guerra y el convoy. La mar parece llana.

Acordado el armisticio, y aprobados por S. M. la reina los preliminares de la paz, no hay por el momento atenciones urgentes que reclamen la presencia del general en jefe al frente del ejército. Creemos por tanto, y lo anunciamos con viva satisfaccion, que dentro de breves dias el pueblo de Madrid podrá saludar al duque de Tetuan, que volverá á ponerse al frente del gobierno, despues de haber vencido en veintidos combates, dado dias de gloria á su patria, y obtenido una paz honrosísima.

Ayer tarde á las cinco y media volvió á reunirse el Consejo de ministros: es posible que en él haya quedado resuelto quiénes han de ser los plenipotenciarios nombrados por España para entender en el tratado de paz con Marruecos.

Para el 15 de abril deben haber regresado á Francia todas las tropas que aún quedaban en la Lombardia.

Ayer tarde recibimos el siguiente **DESPACHO TELEGRAFICO** del extranjero:

París 29.—«El *Constitutionnel* de hoy publica un artículo firmado por Grandguillot en que se ocupa de la posibilidad de que se retiren de Roma los franceses; habiendo manifestado el Papa deseos de que así se verifique, se cree que serán satisfechos estos deseos, tan luego como se haya asegurado la tranquilidad del Padre Santo con el ejército de otra potencia italiana. Había negociaciones pendientes con Nápoles sobre este particular, y se deseaba que tuvieran feliz éxito.»

Ayer entraron en Chambery (Savoia) los franceses que vuelven de Italia, y han sido recibidos con el mayor entusiasmo.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado al contado á 44 70 75 y 85 y á fin del próximo ó voluntad á 44 65 75 y 90. La diferida tambien se publicó á fin del corriente á 35 por 100 y á fin del próximo á 35-10.

A última hora quedaban buscados al contado, el consolidado y diferida á 44 58 y 35 respectivamente.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Dice un periódico, y no sabemos los datos en que se apoyará para asegurarlo, que los marroquíes calculaban en 200,000 el número de los que se reunirían el primer dia de su Cuaresma para ponerse á las órdenes del emperador Mahomed y caer de improviso sobre nuestro ejército.

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes D. Manuel Maria de Santa Ana, salió ayer mañana de esta corte con direccion á Sevilla, de donde regresará pasada la Semana Santa.

Parece que en la accion del 23 algunas de las fuerzas que en ella tomaron parte, se vieron obligadas á arrojar las provisiones que llevaban para combatir con mas desembarazo. Es de advertir que esta determinacion fue tanto mas atrevida, cuanto que en las acémilas y camellos no se llevaba mas que los

piensos para la caballería y una corta cantidad de galleta.

Las bajas que sufrieron los marroquíes en la batalla del 23, ascienden, según algunos, á 5,000; un periódico de anoche asegura que el número de muertos pasó de 3,000.

Los vecinos de Candelario han hecho un donativo de 12,000 chorizos de superior calidad, con destino al ejército de Africa. Este donativo equivale á 12 ó 14,000 rs.

Anteayer desembarcaron en Tetuan 5,000 arrobas de garbanzos para nuestro ejército de Africa. En los almacenes de Ceuta queda todavía un abundantísimo repuesto de dicho artículo.

En *La Epoca* de anoche aparece ya un artículo en defensa de la paz. En él se combate con energía la actitud tomada por las oposiciones en la cuestion de la paz, y dice que lo que mas estraño parece es que algunos sostengan descaradamente que en la cuestion de Marruecos se ha cuidado poco de la honra, de la grandeza, de los intereses y del porvenir de nuestra nacion; cuando el general O'Donnell como hombre de Estado y como general en jefe del ejército de Africa, ha levantado á nuestro país á una altura que hace siglos desconocíamos.

Por el telégrafo se ha manifestado al general en jefe del ejército de Africa, que están aprobadas por S. M. y el gobierno, las condiciones estipuladas entre el invicto caudillo y el califa marroquí, anunciándole al propio tiempo, que la Reina se halla completamente satisfecha del leal y bizarro comportamiento del conde de Lucena, de los generales y de todas las clases del invicto ejército español.

Los veintitres riffeños llegados de Melilla al campamento, estan ya uniformados. Usan el traje del país, y en el brazo izquierdo llevan una ancha cinta con los colores nacionales. Todos pertenecen á la tribu de Kaldéja, y cabo de Tres Forcas. Acompañaron á la artillería que jugó contra los marroquíes en la accion de Gualdras. Ultimamente el cabo que los manda, pareció que ha solicitado les cambien el traje para no estar tan comprometidos, siendo necesariamente el blanco predilecto de los súbditos del Sultan.

Las fragatas españolas que deben llegar brevemente al puerto de Alicante, con cargo de tabaco filipino, son la *Churraca*, capitán D. Juan Villeta, y la *Sola*, capitán don Bonifacio Saldueña; de los 2,000 quintales que conducen, 1,900 próximamente, serán remitidos á la fábrica de Valencia, cuyo transporte se contratará en pública subasta.

Asegúrase que el general en jefe ha sido autorizado por el gobierno para disponer lo que crea mas conveniente acerca de la ocupacion de los puestos en que haya de quedar en Africa nuestro ejército, así como el de terminar la parte que debe regresar á la Península. Tambien está autorizado para conferir el mando del mismo á uno de los generales, cuando haya de trasladarse á esta corte.

Hoy que ya se han publicado en la *Gaceta* los preliminares de la paz, y que por una de las condiciones sabemos que el imperio marroquí nos concede perpetuamente el puerto de Agadir, creemos que nuestros lectores verán con gusto los siguientes datos que acerca de él encontramos en la obra titulada *El imperio de Marruecos*. «Esta poblacion, cuyo nombre quiere decir muralla, se encuentra situada en la cima de una colina de 180 metros de altura al S. S. E. del cabo Ger, extremo occidental del Atlas y cerca de la desembocadura del río Sur. Llámase tambien Aguer y Agher, y en tiempo de Leon el Africano, tomaba el nombre de Gurtguessen; los portugueses que en otro tiempo lo poseyeron, dice el Sr. Torrijos, la llaman Santa Cruz, y este es el nombre que conserva todavía en algunos mapas. Agadir es una ciudad pequeña, pero muy fuerte, no obstante hallarse casi toda en ruinas, sobre todo en la parte baja, donde conserva todavía dos buenos castillejos á cuatro kilómetros de la parte alta de la ciudad, y una fuerte batería que impide el fondeadero en la rada y la provision de agua en la esesente y abundante fuente que hay próxima á la orilla. Agadir tiene un puerto espacioso y seguro, que es el mas meridional del imperio: casi toda su poblacion se compone de hebreos, que gozan fama de tener las mas hermosas mujeres que hay por aquella region.»

El *Eco de la Ley* ha estado muy cuerdo poniendo en duda el abuso que denuncia de haber escluido sin razon el gobierno á uno de los aspirantes á las plazas concursadas de archiveros que acudió en tiempo hábil. La direccion de Instruccion pública á que corresponde el conocimiento de estos asuntos ha procedido en el que se denuncia con la misma rectitud que en todos los que le competen. Los escluidos del concurso fueron tres por la poderosa razon de que los tres carecian del título académico que las disposiciones vigentes exigen para aspirar al servicio de estos cargos.

El ingeniero francés M. Hevé Manzón ha hecho observaciones muy curiosas sobre las velocidades del viento durante la tempestad espantosa que hubo en París el 27 de febrero último, y de que ya dimos noticia en nuestro periódico. Las medidas se tomaron por medio de un anemógrafo colocado en las inmediaciones de aquella ciudad. De los experimentos hechos resulta que á las diez de aquella mañana, en que la tempestad se hizo mas violenta, la velocidad del viento fue de 42 metros por segundo. En los mayores huracanes conocidos no ha pasado de 45 metros; la ráfaga, pues, del 27 de febrero, fue un verdadero huracan; por lo que no son de estrañar los estragos que causó tanto en la poblacion como en sus alrededores, especialmente en Versalles, que empezó con tal impetuosidad que conmovió todos los edificios, rompió los cristales del palacio, y arrancó de raíz un gran número de árboles, de los que solo en la parte de camino de Saint-Cyr se contaron hasta 400. Afortunadamente á nosotros nos visitó con menos impetuosidad.

El anuncio de la aparicion de la máquina de gas para el alumbrado, inventada por M. Lenoir, ha causado gran sensacion en el mundo científico é industrial, pues ha hecho aparecer un sin número de reclamaciones sobre la propiedad del invento de M. Lenoir, y una infinidad de aparatos para el mismo objeto. Esto, sin embargo, la mejor á juicio de la Academia de ciencias es la autora de tantas reclamaciones.

La Lombardia ha sido este año tan castigada como Fracia en lo relativo á la industria de la seda. Los criadores, que en los años buenos, recolectaban por valor de 40 á 50 mil francos, á penas recogeran de 4 á 5 mil. Las localidades que han padecido menos han sido las en que los gusanos se tenían en departamentos muy pequeños.

El conde Caumont, miembro de la sociedad imperial francesa de agricultura ha ofrecido un donativo de 500 francos por espacio de cuatro años, para la fundacion de un premio, consistente en una medalla de oro, destinado al autor de la mejor carta agronómica de un departamento de Francia, en cuyo trabajo no se podrá emplear mas tiempo que hasta año el 64.

Es actualmente objeto de la curiosidad pública en París la galeria de cuadros antiguos recogidos en España por Mr. Gase y cuya venta se verificará durante algunos dias empezando el 31 del corriente. Aunque la coleccion no es numerosa pues solo consta de treinta cuadros figuran en ella los nombres de los mas célebres pintores como Leonardo de Vines, Andrea del Sarto, Hobbens, Murillo, Velazquez, Rubens, Van-Dijk, Bembrillo, Zurbarán y Sebastian del Pombo.

Nuevas promociones deseadores se anuncian en Turin. Designanse como candidatos para la alta Cámara á los canoneses marqués Gino Caponi, príncipe Strozzi, abate Lambruschini, Marzuchi, Coppi, Pannilini, Feuzi, general Chigi, Giojani, Centofanti, Pucinotti, Zannetti, Tadel, Digni, Ridolfi Salvagnoli, Poghi y coude Bolghesi, nombres muchos de ellos, de la primera aristocracia toscana.

Continúan en Pesh las prisiones. Las vacaciones de Pascuas han sido prorogadas seis semanas en la facultad de derecho. Muchos estudiantes han sido expulsados de la capital. Las heridas que algunos de los mismos recibieron en el alboroto del 15 del corriente, parece que no son graves en su mayor parte. Solo un herido, M. Sevisnyak, alumno de derecho, lo está mortalmente.

A consecuencia de la cuestion de la Savoia, el consejo federal suizo ha convocado la Asamblea cuya reunion se habrá verificado en el dia de ayer. En Turin y París adquiere consistencia el rumor de que la confederacion helvética trata de ocupar militarmente la parte neutral de Savoia. Dícese que cuatro batallones deben entrar en el Chamblais, y hasta se designan los oficiales que han de mandarlos. Pero hasta ahora, estos rumores no tienen fundamento. Sin embargo, han producido alguna sensacion en aquellas capitales, por lo mismo que no se considera á Suiza capaz de tan enérgica resolucion.

Han empezado las oposiciones anunciadas á las plazas vacantes en la Academia de medicina de Madrid. Continuarán todos los miércoles á las cuatro de la tarde.

Temiendo el calor nuestros soldados han construido barracas de cañas. Algunas de aquellas son dignas de ser vistas, pues ademas de ser anchas, tienen mesas, asientos, rinconeras, y algunas hay hasta con alfombras. Estas barracas les sirven para comer y estar en las horas del dia en que el calor, que en Africa es ya esesivo, es insufrible dentro de las tiendas.

Ha sido nombrado jefe facultativo del arsenal de Cartagena el consultor D. José Ramon Camacho.

El rey Victor Manuel recibió el dia 27 á

...cometian contra los mejicanos atentados hor-
...Houston que entrase

una diputacion saboyana, que habia solicita- do este honor por medio del conde de Ca- vour. La comision se componia de los seño- res Alejandro de Savoires, Tancredo Bano- yar y Carlos de Ruge, los cuales llevaban el encargo de presentar á S. M. un mensaje de la nobleza de Chambery fecha 8 de marzo. El Rey recibió á la diputacion con suma bene- volencia manifestándola en términos vivos y afectuosos su gratitud por los nobles y ge- nerosos sentimientos de que era intérprete. El Rey dijo, que la fuerza de los aconteci- mientos y las exigencias diplomáticas era mas poderosa que su voluntad; pero que los lazos que unen su dinastía á la Saboya, son dema- siado antiguos para que puedan ser rotos en un dia. Victor Manuel concluyó rogando á los diputados que hagan presentes sus senti- mientos á los fieles y leales habitantes de Saboya.

Dicen de Turin que el baron de Ricasoli será nombrado gobernador interino de Tos- cana, bajo el supremo mando del lugar teniente príncipe Carignan.

Teniendo noticia el Excmo. Sr. goberna- dor de esta provincia de que en 30 de enero próximo pasado, se habia cometido un robo en la ciudad de Valencia, sustrayendo una caja del peso de diez arrobas, por un balcon, siendo cómplice y autora de ello la criada de la misma, conteniendo dicha caja document- os de importancia, como son acciones del ferro-carril de Valencia á Almansa, y otros efectos, y de que los autores del robo se encontraban en esta corte, comisionó al ac- tivo é inteligente inspector D. Vicente Mon- fort, para que averiguara el paradero de los delincuentes y procediera á su captura. Enten- dido el Sr. Monfort de cuanto le habia mani- festado su jefe, puso en movimiento á sus dependientes, y despues de un penoso tra- bajo continuo, de dia y noche, ha conseguido descubrir y capturar á toda la cuadrilla de malhechores que hizo el mencionado robo, inclusa la criada llamada Teresa Vilar, que se hallaba sirviendo en esta corte con el nombre de Rosa Pastor, colocada por los mismos y otros ladrones, con objeto de robar la casa en que servia, calle de San Millán, núm. 8, cuarto segundo, que habitaba una señora sola. Entre los ladrones capturados se en- cuentra uno, que aunque no complicado en el robo verificado en Valencia, es de los fugados de la cárcel de Trechilla (Yalladolid), encausado por el robo que se hizo en una re- lojería de Burgos. Tambien ha sido capturada la querida de uno de los ladrones, la que se hallaba fugada de esta corte desde el año de 1835, por haber cometido un robo en la calle de las Huertas, donde se hallaba sirviendo. Como resultado de las diligencias practica- das por el citado Sr. Monfort, sin tener mas conocimiento que las noticias dadas por su jefe, se encuentran en las cárceles respecti- vas de esta corte, cuatro hombres y dos mu- jeres, pertenecientes á tres robos distintos y de grande importancia. Tambien han sido recuperadas treinta y tantas acciones del ferro-carril de Valencia á Almansa, de las robadas en dicha caja y propiedad del maes- tro pianista alemán, que vive plaza de San Estebán, en Valencia. Debemos añadir, que el criminal mas notable de esta cuadrilla de malhechores y su querida, se encontraban en Alcázar de San Juan, á donde fue á prender- los el incansable Sr. Monfort.

El dia 22 salieron de Milan, con direc- cion á Turin, el marqués Trotti, asesor, y Mr. Carlos Cagnole, miembro de la municipa- lidad de la primera de estas capitales. El objeto de su viaje es entregar el diploma de ciudadanos milaneses á Farini y Ricasoli, y el testimonio de la alta estimacion y aprecio á que se han hecho acreedores por su acer- tada conducta en el gobierno de las provin- cias hoy anexionadas al Piamonte.

Farini, segun dice un periódico italiano, ha sido recompensado por sus servicios á la causa de aquel pais, con el título de conde, el gran cordon de la orden de San Mauricio y San Lázaro, y una pension de 30,000 libras.

Ayer probablemente se concluiría en la se- cretaria de Estado, los trabajos indispensa- bles para la ampliacion de los preliminares de la paz. En ellos, dice *La Epoca*, estamos seguros de que se obtendrán todas las am- pliaciones que puedan venir para dejar á España tan satisfecha en su honra como sa- tisfecha en sus intereses. Por fortuna está ya completamente terminado por el señor ministro el tratado de comercio con Marrue- cos. Para formarle se ha tenido á la vista el que celebró en 1836 la Inglaterra con dicho imperio, consignándose todavía cláusulas mas ventajosas para nuestro país.

No es exacto, ni podia ser siquiera verosímil, la especie echada á volar, de que el ge- neral D. Enrique O'Donnell traía la dimision del duque de Tetuan, del cargo de presiden- te del Consejo. El ilustre caudillo, dice *La Epoca*, sabe bien que estando al frente de un ejército, no se mandan dimisiones al trono, y

ademas, si, lo que felizmente no puede suce- der, se creyese alguna vez en el caso de pre- sentarla, conoce ya el camino de hacerlo respetuosa y dignamente, y poniéndola per- sonalmente á los pies de S. M. como lo ha practicado en una época no lejana.

En las costas de Portugal han naufragado últimamente el bergantin prusiano *Quick*, capitán Kraeft; la galera francesa *Lousiane*, capitán Beausejour, y la americana *Lady Sul- folk*, capitán Lavander. Las tripulaciones de estos buques se han salvado.

En su artículo de fondo sostiene *El Clamor* de ayer que la paz es conveniente, y que lo que hay que averiguar y lo que debe discu- tirse es si las condiciones con que se hace dejan bien puesta la honra nacional y favo- recen nuestros intereses. En cuanto á la hon- ra nacional (dice) no creemos que haya quien pueda crearla amenguada despues de la série de gloriosos combates que ha ilustrado la historia de la lucha. Lejos de amenguarse, nuestra honra ha quedado sumamente enal- tecida á los ojos de propios y extraños, por- que hemos destruido la falsa idea que en Eu- ropa se tenia de nuestro poder.

Respecto de los intereses, añade despues, no es posible desconocer que el aumento de relaciones comerciales en virtud de un tra- tado, el establecimiento de una legacion en Fez, donde hasta ahora no habian podido pe- netrar los representantes extranjeros, la in- demnizacion por los gastos de la guerra y el ensanche de territorio en nuestras plazas fuertes, son ventajas materiales no pequeñas.

Consecuentes ante la idea de tener al cor- riente á nuestros lectores de todos los rumo- res que estos dias se propalan por Madrid, trasladamos á continuacion los que *Las No- vedades* acoge en su número de hoy.

Se creia ayer por algunos muy probable, dice, que fuera llamado el general Prim, al cual, dice, hostilizaban mucho en ciertas re- giones los neo-católicos: si bien se cree tam- bien, añade, que, atendida la afectuosa amis- tad que mutuamente se dispensan hoy el duque de Tetuan y el conde de Reus, no se decidiría este á aceptar el encargo de formar gabinete hasta estar plenamente convencido de que el actual presidente del Consejo esta- ba resuelto á retirarse, renunciando á todo pensamiento de modificación, que parece ser una de las soluciones que con mas interés se busca.

Por fin se ha franqueado ayer *El Dia* acerca de la cuestion de la paz, contestando á las escitaciones de *La Epoca*, y empieza por ac- tuar de intemperancia á este periódico al de- clarar resueltamente su opinion acerca de la paz. En primer lugar *El Dia* sostiene que al encarecer *La Epoca* las ventajas de la paz y los peligros de la guerra, casi se proponia demostrar que si no sucumbimos en Guadras, sucumbiríamos en el Fontak, y sino delante de Tánger; y que si la casualidad nos abria las puertas de esta ciudad, seria para que los rigores del clima y la epidemia acabaran con las reliquias del ejército perdonado por el plomo y el hierro enemigos. Conducié- se tambien *El Dia* de que *La Epoca* en una de sus recientes correspondencias de Tetuan diese á entender que nuestro ejército habia perdido el entusiasmo, y que si iba á Tánger obraba únicamente impelido por el senti- miento del deber. Finalmente, explicando *El Dia* su reserva en la cuestion de la paz, dice que el mayor enemigo que contra esta se pre- para, no es ciertamente la reserva y el silen- cio, sino artículos y apreciaciones por el es- tilo de los de *La Epoca*. De este modo esplica *El Dia* la profunda y significativa reserva de que le acusaba su colega.

El 19 se embarcó en Marsella la caravana de peregrinos que todos los años va á Jeru- salen para asistir á las fiestas de la Pascua.

Hemos contestado á *Las Novedades* en la cuestion de la nueva liga roja; en cuanto á *La Discusion*, que califica de paparuchas nues- tras noticias y que se permite un lenguaje que nosotros no acostumbramos á emplear con nuestros colegas, le advertiremos que lea *El Diario español*, y así verá que no he- mos sido los únicos que hayamos oido la no- ticia de la alianza y de los pasos dados por cierto sujeto notable para rechazarla; como nos es indiferente que el hecho se confirme ó no, lo hemos rectificado bajo la fe de *Las Novedades*.

Teniendo en cuenta sin duda los rumores de perturbacion del orden público que estos dias han circulado, crea *El Clamor*, y de esperar es conocida la sensatez de la mayo- ría de los españoles, que el pueblo español, que tantas pruebas ha dado de patriotismo y de confianza en el gobierno, se mostrará como siempre á la altura de sus nobles cua- lidades, entretanto que se reúnen las Cortes despreciando en todo caso las sugerencias que pudieran hacerle los enemigos de su tranquilidad y de las instituciones liberales. Continuando sobre el mismo tema añade despues que pasó ya el tiempo en que los

enemigos de la libertad hallaban siempre pre- textos valederos para conseguir que se lanza- sen á la calle unos cuantos fanáticos que hundian la misma causa á la cual de buena fe creian prestar un servicio, y se sepulta- ban entre sus ruinas. Hoy con Sansón (dice) se enterrarían todos los filisteos.

Uno de nuestros compatriotas, el señor Frean, que en sus correspondencias demues- tran ser un observador, reúne nobles senti- mientos y clara inteligencia, cuenta que en- contró en las calles de Tetuan el entierro de un joven judío. Una mujer lloraba sin consuelo. —¿Por qué llora tanto esa mujer? pre- guntó el Sr. Frean á un sábio, es decir, á uno que los judíos llaman sábio, y que sin embargo no sabe nada. —Es por un hijo suyo que lo van á enterrar ahora, contestóle. —¿Y cuándo se ha muerto? —Ahora mismo. —¿Pues qué ustedes los entierran en seguida de espirar? —Sí, señor, casi al momento.

El Sr. Frean se estremeció pensando que con todos los signos de la muerte muchas personas resultan estar aun vivas. Signió el cortejo fúnebre hasta el cementerio. Así que el cadáver fue sepultado la familia del difun- to rodeó la sepultura y la madre, colocando su boca en el punto correspondiente á la ca- beza del hijo, le decía estremeciéndose toda. —Hijo mio, hijo mio, ¿quién me dará de comer? ¿quién me dará de comer? ¡Y nosotras las chudás que no tenemos á nadie! ¡Y tan joven! ¡Y no vió nunca alegría! ¡No vió ale- gría! ¡No vió alegría! ¡Y separándose en se- guida de la sepultura se golpeaba fuertemen- te el pecho y la cabeza, y todos los parientes, grandes y chicos, hacian lo propio, cantando á coro: ¡Y no vió alegría! ¡no vió alegría! ¡no vió alegría!

En vano interrogó nuestro compatriota á aquellas gentes, pues á todo le contestaban con esta última exclamacion: Una jovencita judía se separó de la familia y comenzó á bar- rer con una escobita una sepultura inmedia- ta, que era de un tío suyo. —¿Cómo te llama- mas, la pregunté, y contestó: —Me llamo Oro. —¿Qué haces? —Me divierto. —Yo no sé por qué, dice el Sr. Frean, me acordé en se- guida de estos versos de Espronceda:

Y me divertí en arrancar del pecho
Mi mismo corazon pedazos hecho.

Un casado que por lo visto estaba bastante harto de su mujer, dijo anteanoche á mon- sieur Herrmann en casa de una marquesa.

—Anoche le he visto á V. escamotear dos individuos, con su habilidad acostumbrada. Ahora bien; yo soy poco feliz en mi matrimo- nio; ¿no podria V. escamotearme mi mu- jer... para siempre?

Mr. Herrmann, con su política y amabili- dad características, hizo comprender al des- venturado marido, segun Pedro Fernandez, que para ese objeto no debia dirigirse á él, sino á cualquier doctor en medicina.

Pedro Fernandez debió oír mal esta última frase; á quien debió remitirla Mr. Herrmann, es á cierto doctor negro que no ha mucho tiempo ha aparecido en España.

Se han concedido los honores de médico de cámara al que lo es de la real familia, doctor D. Julian Alonso, catedrático de la facultad de medicina de esta corte.

Veinte mil banderas dicen los periódicos franceses que hay preparadas en Niza para la recepcion de las tropas francesas.

La cámara de los Señores de Prusia ha dado una nueva prueba de un espíritu hostil al gobierno oponiéndose á que los israelitas que tienen asiento en el Parlamento sean admitidos en las asambleas provinciales ni á los destinos públicos.

Ha llegado á Tarragona el Sr. Emilio Hü- bner, doctor en filosofía de la Universidad de Berlin, miembro de la real Academia de Ciencias de Prusia y autor de varias obras de filología, el cual viene comisionado por aque- lla Academia á estudiar las preciosas anti- quidades tarraconenses.

Si es cierto lo que escribian de Madrid á *La Corona* el dia 23, formaba singular con- traste lo que unos españoles hacian aquel dia en los Campos de Guadras con lo que otros españoles hacian en Madrid. «Es indudable, decía el correspondal del periódico barcelo- nés, que hace mas de veinticuatro horas se trabaja en Madrid para hacer crecer la at- mósfera de desconfianza y de temor. Hombres importantes de la liga han ido de casa en casa anunciando trastornos, suponiendo que de un momento á otro debia llegar la noticia de la paz, con la inmediata evacuacion de Tetuan. Se hacen comentarios sobre los Consejos de ministros, se fijan las disidencias, se nombran los ministros que salen y los que quedan. La intriga trabaja de lo lindo, procurando llevar la alarma á las personas mas pacíficas.»

En el mercado de granos de ayer se ven- dieron 1,671 fanegas de trigo de 46 á 52 reales, quedando por vender 5,327 fanegas. La cebada de 28 á 30 rs. y la a garroba á 34.

Hé aquí como profetizaba desde Algecira el 23 un corresponsal del *Comercio* lo que el 28 se realizó.—De todos modos, y sea cual fuere el punto de la batalla decisiva, no me- ritará Muley en la defensa de sus Termópilas. Dos leguas más al O. sacará de su turbante tres pliegos de perfumado papel azul con ca- racteres encarnados, los pasará por sus melancólicos ojos, y dirá: *Estaba escrito...*

El Látego médico propone una confederacion entre todos los profesores del arte de curar. Por una de las bases el confederado se obliga «á no tener relaciones de ningun género con profesor no confederado, ni con los que *El Látego médico* declare hijos espú- reos y á negarles su asistencia en las enfer- medades y ausencias.» Si no hubiera pasado carnaval creeríamos que el proyecto del *Lá- tego* era una broma carnavalesca.

Gran sensacion produjo en Berna la noticia que allí llegó el 22 del corriente, del dis- curso del emperador Luis Napoleon á la di- putacion saboyana, y en el que declaró sin embajes, que no se tendrían en cuenta los derechos de Suiza. El gran Consejo votó unánimemente la mocion que ya conocen nuestros lectores, y su resolucioe se trasmitió inmediatamente al Consejo federal. Resi- naba una viva agitacion y se esperaban re- resoluciones prontas y decisivas de aquella corporacion. Pero esta esperanza ha salido frustrada, pues el Consejo federal no celebró sesion. Se ha preferido tratar diplomática- mente y segun aseguran en carta de Berna al *Bung*, T.ouvenel ha prometido á M. M. Kern y Dufour que las tropas francesas no ocuparán la Saboya neutral. Estas palabras despues del discurso del emperador no ins- piran á Suiza confianza.

Del extranjero recibimos las noticias si- guientes:

—El *Mondego*, navío portugués, ha nau- fragado cerca de la isla de la Reunion, pe- reciendo cuarenta marineros de su tripu- licacion.

—Mr. J. Grignon ha sido nombrado con- sul británico en Tenerife.

—El sacerdote católico Kelly, cuya pri- sion anunciamos por no querer revelar los secretos del confesionario, ha sido puesto en libertad el miércoles último, por orden del juez de Durham.

—Los dividendos recibidos en Inglaterra durante el año anterior por los comisiona- dos, á causa de las inversiones hechas en las cajas de ahorros, importaron cinco y medio millones de duros y los intereses pa- gados sumaron seis millones.

—Uno de los monteros de la reina de In- glaterra, dió una caída mortal cerca de Lan- gholm, y al referir el suceso, dice el *Carlisle Journal*, «que el hatacazo divirtió mucho á los habitantes de aquellos contornos.»

—En las islas de Jandvik se han verifica- do experimentos para cultivar el algodón, re- sultando que es nulo el valor del que se pro- duce con la semilla de aquellas islas: que la libra del producido con semilla de Nueva- Orleans vale 2 reales y 7 el que da la semilla de la isla de Lea.

—Se acaba de recibir en los jardines de la sociedad geológica de Londres una salaman- quesa gigantesca del Japon, donde habita los lagos de las montañas de basalto, siendo aun en su país natal donde lo descubrió el holan- dés Liebold, un animal rarísimo. Es el primer ejemplar vivo que ha llegado á Europa y tiene actualmente tres pies de longitud.

—El doctor Guy leyó el 21 del actual una memoria á la Sociedad de artes de Londres, describiendo un nuevo método para obtener costras de arsénico metálico, cristales de ácido arsenioso y otros sublimados, descu- biendo así mas fácilmente la existencia de aquellos en los casos de envenenamiento. Se introduce la materia sometida á exámen convenientemente preparada en un tubo ordina- rio de reduccion; pero solo tres cuartos de pulgada de largo y de cristal blanco, el que se coloca sobre una lámpara y en la boca un cristal plano, blanco, libre de arañazos y de- fectos. Los sublimados se depositan sobre el cristal, el cual se examina con el microscopio, y así se descubrirán las mas pequeñas cantidades si habia arsénico en la sustancia examinada. Uno de los resultados obtenidos así fue averiguar que el arsénico metálico condensado de su vapor, se deposita en fór- ma de glóbulos sobre las superficies frias. El autor de esa memoria describió una nueva forma de lentes para el microscopio, y en seguida empezó una discusion interesante entre los miembros de la sociedad citada.

—El príncipe Luciano Bonaparte se en- cuentra en Milan, donde ha ido para ocu- parse de estudios sobre los dialectos italia- nios.

—La legacion francesa en Florencia con- tinuará como siempre.

—Las calderas del vapor norte americano *Alfred Thomas* reventaron en Easton matan- do diez pasajeros que iban a bordo.

—El vapor *Edinburg* de Norte América llegó el 21 del actual á Liverpool. Los indios

...cometian contra los mejicanos atentados hor-
...Houston que entrase

TERCERA EDICION.

Á LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Ya está en Alicante el *Vulcano*, que ha de conducir al general D. Enrique O'Donnell cuando regrese á Tetuan.

Hoy debe llegar á esta corte el general conde de la Cañada.

Creemos que aun no están nombrados los plenipotenciarios que en nombre de España han de concurrir á las negociaciones sobre el tratado de paz: los marroquies han comuni- cado ya, segun tenemos entendido, que sus plenipotenciarios son el gobernador de Tánger y otros dos cuyos nombres no recorda- mos.

Parece que uno de ellos, por acuerdo del general en jefe y del príncipe Muley-el- Abbas ha salido á demarcar los nuevos lími- tes de Ceuta en union con el general Echagüe y un comandante de ingenieros.

El ayuntamiento de Zamora, y varios otros de la provincia, así como los jueces de los partidos y el cabildo catedral dirigieron ayer un despacho telegráfico, manifestando sus deseos de que se ofrezcan á los pies del trono sus felicitaciones, por haberse firmado los preliminares de la paz.

Ayer habia mejorado el estado del Estre- cho, habia viento del O., poca marejada, y los buques que estaban en Puente Mayorga, unos marcharon á Tetuan, otros estaban anoche en la bahía de Algeciras.

A hora avanzada de la noche seguia el mismo tiempo.

Las últimas noticias del cuartel genera- son de ayer á las nueve de la mañana, en cuya fecha no ocurría novedad.

La barra de la ria no estaba fuerte, y se comunicaba con dificultad.

Ayer tarde entró en Cádiz, procedente de Tetuan, el vapor *Torino*, conduciendo dos oficiales y 140 individuos de tropa heridos que han sido colocados en los hospitales de aquella plaza.

El vapor *Ferrol* salió ayer de la Coruña con destino á Cádiz, conduciendo cuatro ofi- ciales, un cadete, 219 individuos de tropa, 22 bultos de hilas y 34 de zapatos. Tambien llegó ayer al mismo puerto el vapor *Sau Antonio* conduciendo caudales.

De Gijón salieron ayer con destino á varios puntos del departamento del Ferrol dos bu- ques con efectos de guerra.

Anoche recibimos los siguientes DESPA- CHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

París 29.—Quedan el 3 francés á 70-40; el 4 1/2 á 96-50; el interior español á 44 3/4; el exterior á 46; el diferido á 34 3/8; y el amortizable á 14 1/2.

Londres 29.—Quedan los consoli- dados de 94 3/8 á 1/2.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Los Dolores de Nuestra Señora, San Juan Climaco, abad, y San Ré- gulo, confesor.—Abstinencia de carnes.—Anima.

Culto divino para hoy.—Se gana la in- dulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de Santo Domingo, en donde termina la novena de Nuestra Señora de los Dolores; predicando en la misa mayor y por la tarde en los ejercicios D. Juan Barbero.

Tambien terminan las novenas y setenarias de Nuestra Señora de los Dolores, celebrán- dose la fiesta principal en las iglesias si- guientes: predicando respectivamente en la misa mayor y en los ejercicios los señores D. Francisco Crespo y D. Fernando Castro, predicadores de S. M. en la Capilla de Pala- cio; en San Martin D. Gregorio Montes; en los Servitas D. Antonio María y D. Tomás Alapuz; en Santa Cruz D. Domingo Hazaña y D. Francisco Berrocal; en San Pedro D. Vic- tor Zorita y D. Pedro Diaz; en San Andrés D. Emilio Moreno Cebada, ambos sermones; en San Justo el señor cura y D. Joaquin Corral; en San Sebastian D. Pio Hernandez Fraile.—Por mañana y tarde: en Santiago el señor cura y D. Carlos Gujarrero; en San Millán D. Pedro Quilez; y D. Ciriaco Cruz; en San Lorenzo D. Pedro Regalado; en San Marcos D. Domingo Gutierrez y D. Gregorio Montes; en San Antonio de los Portugueses D. Manuel Solís; en Loreto D. Joaquin Corral y D. Manuel Gonzalez; en la Capilla de la Paloma don Caster Compañia y D. Eugenio Aguado; en el Carmen Calzado D. Julian de Pando y don Gayino Catalán; Monjas Alarcónas D. Julian Viñas y D. Tristan Medina; en los Italianos D. José Ferrer y el Sr. Lasagabaster; en las Recoigidas D. José Laviña y D. R. Delgado; en las Maravillas D. Antonio Herrero y Tra- ña; en las Arrepentidas D. Manuel Gonzalez y D. Pedro Palomeque; San Ginés un señor orador; en las Escuelas pias de San Fernando el padre Cayetano Bellon y el padre Cipriano Tornos; en San Antonio del Prado D. Juan Abdon; y en San Ignacio D. Bernabé Mene- ses. En todas estas iglesias despues de con- cluir los ejercicios de la novena se cantará el himno *Stabat Mater*.

AL LIBRO DE ORO,

PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN SU GENERO. GRAN EXPOSICION

DE
DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS EN TODA CLASE DE LETRA Y ENCUADERNACIONES DESDE DOS A MIL REALES

Grande y variado surtido de rosarios engarzados en plata, oro y falsos; registros de cintas para libros, y estampitas de ilusion y sorpresa para lo mismo. Los pedidos acompañados de su total importe por medio de libranzas sobre correos u otro conducto de fácil cobro, y caso de ser de poca entidad en sellos del franqueo se dirigen a

A DOÑA ANTONIA ZANON.

PLAZUELA DEL ANGEL, NUM. 12, MADRID.

Solo se mandarán por el correo francas y certificadas las obras encuadernadas en rústica ó pasta, aumentando un 10 por 100 al importe de las primeras y un 20 a las segundas.

OBRAS PARA
Médicos,
Militares
Eclesiásticos.

DEVOCIONARIOS

Y SEMANAS SANTAS

DE LA EXPOSICION DE PARÍS.

En castellano, francés, latín, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande; ediciones españolas y extranjeras, y en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, y únicas de esta casa que no tienen rival, a saber:

Para las altas esferas y para toda la elegancia española: todo lo mejor y mas nuevo construido en París y por sus mejores artistas.

Para las personas de gusto: todo lo mejor del día y a precios que no tienen rival, por ser esta casa única en su género para España, Estrasburgo y América.

Para el pueblo lo mejor, tanto en clase como en precios, admirablemente baratos, en millares de libros para España.

Licencias e indulgencias. Las mas amplias, pues no se venden mas libros que los aprobados por el ordinario y conocidos de todos.

EUCOLOGIO ROMANO.

HISPANO-AMERICANO.

Hermosa y gran edición para París, España y América, y el Devocionario mas completo de cuantos se han publicado. Libro preciso para el feligrés instruido y para el eclesiástico, por contener un Misal con todas las misas de las festividades en latín y castellano, como igualmente las vísperas, himnos, salmos, secuencias, letanías, etc.; además, visitas al Santísimo, voto de ánimas, rosario, trisagio, oficio de la Virgen, confesion, comunión, etc., rezos de casa, y por último, la Semana Santa, que completa el libro mas grandioso del cristiano, y al que tienen concedidas innumerables indulgencias diferentes preladados; ilustrado con preciosas láminas doradas, de colores y de acero por los mejores artistas de París, entre las que se encuentran un magnífico cuadro para casamiento y la sin igual copia de la Perla de Murillo, admiración de los artes.

Un tomo de 823 páginas con las magníficas láminas de chas, en tafete con relieves 34 rs.; con cortes dorados 40; en chagrín de París 50; con aros y broche 70; con estrellas sobre campo azul ó encarnado 90; con grandes relieves y cortes de fantasía de 80, 90, 100 y 200; con las magníficas miniaturas pintadas en los cantos del libro, última elegancia parisiense de 400 á 800 rs.

Nuevo Eucologio y práctica del filigrés en las principales festividades. Contiene el ejercicio de la mañana, medio día y noche, las cuarenta horas y reservas al Santísimo Sacramento, oraciones, trisagio, Miserere y Te-Deum en latín y castellano, confesion estensa por los diez mandamientos y comunión, los quince misterios del rosario, y en latín y castellano la misa diaria, tal como la reza nuestra santa madre Iglesia, los prefacios, las misas de las principales festividades del año, y finalmente, el Libro nupcial, que comprende la de casamiento y la de las mujeres que están en cinta.

Esmerada edición de letra hermosa y elegante en dos columnas; ilustrada con láminas en acero, en tafete 16; con cortes dorados 20; en chagrín superior 38 y con aros y broche 50.

EL DIAMANTE

DE LA RELIGION

CON ORLAS DE COLOR.

Novísimo devocionario y el mas completo e todos los publicados con el título del Diamante.

Contiene todos los rezos y prácticas propias para la salvación del cristiano, tanto para casa como para la iglesia; aumentado con los cánticos, himnos y salmos en latín y castellano, seguido con una Semapa Santa con todos los divinos oficios, las cuatro pasiones, tinieblas, vía crucis, monumentos, misa diaria en oraciones y en latín y castellano, con los evangelios de las principales festividades, confesion, comunión, oficio del Santísimo, etc., etc.; letra clara y espaciosa, con elegantes orlas de color, doce láminas enteramente nuevas grabadas sobre acero y doradas; en tafete 20, y cortes dorados 24; chagrín de París 40; con aros y broche 50; con estrellas sobre campo azul ó encarnado 60; con relieves y acetos en las tapas desde 80 y 100; con gata de la Renaissance desde 100, y con los elegantes cuadros de fantasía 160 y 200.

Con búfalo blanco ó tapas de concha 36 y 60, y con miniatura 64 y 70.

Con tapas de marfil con esculturas de cruz, ó con alguna divina imagen, vírgen, etc., desde 100 rs. en adelante, según el mérito del trabajo; con magnífica miniatura desde 100.

Grandes esculturas de marfil, que cogen toda la tapa, trabajada y con grandes figuras en relieve de divinas imágenes de los sagrados misterios de Jesus y de María, desde 210,

300 y 350 en adelante, pues, los hay de extraordinario mérito; uno de premio de la Exposición de París, único en su clase y propio para un extraordinario obsequio, ó para regalo de boda de alguna categoría, 1,000 rs. Con tapas de nácar de lujo, que es lo de mas perspectiva y que mas llama la atención, pues todos conocen su valor, adornada con cruz de plata ó con preciosas miniatura á 100 reales, y con magníficas esculturas, de divinas imágenes, que ocupan toda la tapa, desde 300 en adelante.

Diamante del Paraíso. Devocionario el mas popular, por ser completísimo y estar aumentado con la Semana Santa, tan estenso como el de la Religión, pero sin orlas, de cerca de 600 páginas, con doce láminas finas sobre acero; en tafete con relieves 10; con cortes dorados 12 y con plancha de oro 16.

En terciopelos elegantes y de colores, broche, cantoneras y adornos de metal dorados ó plateados, á 26 rs.; con Cristo ó Virgen á 34; con ocho cantoneras á 40; con Nazareno á 44; con terciopelo blanco á 48 y con Nazareno á 50.

En chagrín todo negro con nervios ó con filetes de barniz ó dorados á 20 rs.; con aros de metal dorados ó plateados, broche, etc., á 30, y con caja á 32.

Con tapas de búfalo negro con cruz plateada ó adornos bonitos y broche á 40 y 44 reales, y con miniatura sobre porcelana á 50 y 57 reales.

Con preciosas tapas de concha, blancas y de colores, con cruz plateada ó adornos y broche, á 50 y 54 rs., y con miniatura á 70 y 76.

Con tapas de marfil con cruz á 60 rs.; con escultura de bulto desde 70 en adelante, según su trabajo y mérito, y lo mismo las de con miniatura bonita.

Con tapas de nácar esquinadas labradas y con cruz de plata á 80 rs.; con hermosa miniatura desde 90, y toda la tapa con magníficas esculturas de preciosas imágenes de gran realce 200.

El Diamante, con todos los ejercicios y prácticas del cristiano, aumentado con la Semana Santa. Consta de 416 páginas, con láminas en pasta á 4 rs.; en tafete á 8; con cortes dorados á 10, y con plancha de oro á 12.

En terciopelos, con cantoneras de metal y broche 20 rs.; con adornos 24; con Cristo ó Virgen 28; con 8 cantoneras 36.

Panorámica, ó sea devocionario completísimo, con toda la Semana Santa; en pasta 3 rs.; en tafete con relieves 6; cortes dorados 10 y plancha de oro 12.

ADMIRABLE BARATURA.

Tesoro religioso, con todos los rezos, confesion, misa, cuarenta horas, vía crucis, evangelios, etc. Nueva edición mejorada y con láminas; en pasta 2 rs.; en tafete á 5; con cortes dorados á 8 y con plancha de oro á 10.

El Angel conductor. Precioso devocionario con Semana Santa, dedicado á los niños. Letra clara y hermosa, adornado con ocho láminas finas 256 páginas; en rama por decenas á 6 rs.; ejemplar; plancha de oro á 12; chagrín fino á 16; en terciopelo con broche y cantoneras 20; con adorno 25; con Cristo ó Virgen 28; con ocho cantoneras 36; con terciopelo blanco 44; con tapas negras ó blancas, marfil, nácar de diferentes clases y preciosas.

El Clavel religioso. Devocionario con Semana Santa dedicado á los niños. Contiene un Devocionario completo con todos los rezos de casa y de iglesia. Segunda edición letra hermosa; ocho láminas, 256 páginas en bonito tamaño. En rama á 2 rs.; en pasta á 3; en tafete á 4; con cortes dorados á 5 y con plancha de oro á 6.

La Estrella. Precioso Devocionario para niños con láminas, pasta de lujo, con cruz sobre plancha de oro, 3 rs.

Visitas al Santísimo Sacramento y á María Santísima para todos los días del mes, aumentado con la misa diaria, confesion, comunión, oficio del Santísimo, estaciones de Semana Santa, etc.; pasta con láminas 3 reales; tafete 6 y cortes dorados 8.

Semana Santa y de Pascua.

EN LATÍN Y CASTELLANO.
Única completísima y exactamente igual á la que reza la Iglesia, por la acreditada Sociedad Religiosa. Magnífica edición para Madrid, París y América. Un tomo de 800 páginas con hermosas láminas, únicas en su clase, 16 rs.; en pasta negra 19; tafete con relieves 24; con cortes dorados 30; con chagrín de París 45 y con aros ó dos broches ó esquinas de metal 60.

Semana Santa y de Pascua.

DE MADRID Y PARÍS.
Oficio completo, en castellano, con todos los oficios de los quince días y la misa entera del Jueves Santo, copia exacta de la de los eclesiásticos, como igualmente las tinieblas, vísperas, etc., y aumentada con vía crucis, monumentos, siete palabras, confesion y comunión, misa diaria, etc., por la acreditada Sociedad Religiosa. Hermosa, clara y única

edición en castellano de cerca de 600 páginas con láminas en acero: en rama 10 rs.; pasta negra 12; tafete con relieves 19; cortes dorados 24; chagrín de París 38 y con aros de metal 50.

EN LATÍN.

Semana Santa en latín, edición pequeña: tafete negro 12 rs.; con relieves de gusto desde 16; con cortes dorados desde 20 y chagrín superior legítimo 30.

Semana Santa en latín con magnífica letra gruesa y láminas: en tafete negro y chagrín, de varias clases y precios, desde 50 rs.

PARA CORTOS DE VISTA.

Diamante del feligrés. Devocionario con Semana Santa, misa, confesion y comunión, vía crucis, cuarenta horas, estaciones, etc., con doce láminas. Un tomo muy grueso, letra grande, en chagrín 40; con cantos de color y broches, desde 50 rs. en adelante.

Semana Santa en latín y castellano, publicada por la Sociedad Religiosa. Magnífica edición completísima en letra redonda, y grande. Contiene todos los divinos oficios, misas, tinieblas, etc., desde el domingo de Ramos hasta el martes de Pascua, con 1,344 páginas; en rama con láminas 30 rs.; tafete 30; con cortes dorados 40; chagrín de París 50, y con aros y broche 70.

Guía del cristiano. Gran devocionario con Semana Santa. Magnífica edición en letra gorda para cortos de vista, con láminas, en tafete 24 rs.; con cortes dorados 30, y con aros y broche 30. Con aros y adornos en las tapas desde 80 en adelante.

Registros de cintas para devocionarios de 2, 4, 6, 10, 16 y 20 rs.

Estampitas en negro, de colores, fotografías, seda, madera, etc., etc., desde 2 á 10 reales.

El orador sagrado. Si los oradores deben estudiar las reglas del arte en las obras de los hombres eminentes, los predicadores no pueden encontrar modelo mas propio para inspirar su ingenio que los sermones contenidos en esta obra: la sublimitad de ideas, la delicadeza de los conceptos y la belleza de las imágenes de los célebres oradores cristianos, hacen que sean considerados estos sermones como los primeros modelos de elocuencia sagrada, donde los grandes sentimientos se muestran revestidos del mas noble lenguaje, y explicado con un encanto irresistible para que los oyentes se pierdan en las sublimes verdades cristianas. 3 tomos en 4.º gruesos, hermosa edición, 100 rs., en 80.

La Iglesia católica vindicada: obra en la que se demuestran los peligros que amenazan al trózo y al altar y exposición de las doctrinas de la Iglesia en todo su vigor. Un tomo en 4.º publicado con extraordinaria aceptación, 12 rs. en 8.

Sermones del Padre Almeida, célebre orador y uno de los mejores escritores de la Península. Obra original de las mas acreditadas en la oratoria del pulpito, dividida en tres libros: el primero contiene los sermones de Nuestra Señora, incluidos los de la Concepción y los de las Necesidades; el segundo sermones de Cuarenta Horas, incluidos los de la Pasión, Soledad y Dolores; y el tercero sermones panegíricos de los Santos, los del Santísimo, de Desagravios, etc. Tres tomos en 8.º mayor con láminas superiores, 40 rs., en 20.

Sermones, ó sea pláticas doctrinales para todos los domingos del año, según la doctrina de Mazo, por D. A. G. García.

El mérito de estos sermones es conocido y de extraordinaria aceptación, y no se sabe cual admirar mas, si las bellezas de la oratoria sagrada, ó si las divinas máximas que forman el encanto del alma devota, que contrita y convencida por la fuerza irresistible de la divina palabra, entra en el verdadero camino de su salvación: 2 tomos en 4.º 60 rs., en 40.

La voz del siglo. Apremiante necesidad de una reforma social sobre la base de la religión, culto y clero, seminarios conciliares y la historia y descripción de cada uno. Elevación del clero á la altura de su misión, etc., etc. Obra publicada en el día con extraordinaria aceptación. El mal que corre á la sociedad es la inmoralidad, y su origen la guerra que las pasiones sublevadas han hecho á la Iglesia, y el único remedio la moral católica y la influencia del clero: Un tomo en cuarto, 16 rs., en 10.

Cavalarío. Derecho canónico en castellano, ó sea la antigua y nueva disciplina de la Iglesia y de sus variaciones introducidas.

Este autor, con una maestría admirable, patentiza la disciplina de la antigua y moderna, deslindando con un método admirable las facultades de ambas potestades: así que esta obra es indispensable á los eclesiásticos de todas categorías; precisa para los diplomáticos y legistas y publicistas; y por último necesaria á todos los literatos y demás que deseen tener conocimientos de la historia y de las leyes de la Iglesia, no tan solo por lo que pertenece á esta, sino por su influencia en todos los estados.

Edición completísima de la obra lata, y de

tan extraordinaria aceptación, que la primera tirada se agotó durante su publicación. Nueve tomos 100 rs., en 60.

Sermones de Masillon. Estos sermones son superiores á todo elogio y admiración por la escelencia de su doctrina, unida á una armonía encantadora, llena de unción y afecto que conmueve el corazón mas empedernido, y que hieren la imaginación con una fuerza de dulzura de equidad y de gracia, cuyo arte de penetrar en todos los secretos del corazón humano solo son dables de este admirable orador y célebre obispo.

Obra publicada bajo los auspicios del excelentísimo señor arzobispo de Burgos; edición única completa por contener las dos cuarentas y todos los sermones y panegíricos de este famoso orador y célebre obispo: seis tomos en 4.º: valía la edición primitiva 100 reales, y se han arreglado los pocos ejemplares que quedan á 120 rs., en 80.

Antigüedades eclesiásticas, por Villodas. Obra indispensable á los eclesiásticos por contener la historia de la religión en España en todas épocas: sus cismas, heregias, persecuciones, etc., etc., varones ilustres, cánones, y por último, todos los concilios con su análisis en latín. Dos tomos en 4.º, según da edición, y de la que quedan pocos ejemplares, con láminas, 20 rs., en 12.

El libro de Oro de las conciencias, ó sea Tesoro de las personas escrupulosas, y método práctico para tranquilizar á las almas tímidas, ilustradas, dirigidas, consoladas y curadas en todos sus padecimientos; recopilada de los Santos Padres, teólogos y autores de mas nota y aumentado con meditaciones y reglas de vida para la perfección cristiana. Viene edición seguida en el extranjero y América prueban la aceptación de tan singular obra, bálsamo consolador de todas las conciencias. Un tomo con láminas 10 rs., en 4, y pasta 6.

La Iglesia y la Sociedad en sus relaciones, por el C. del V. de San Juan. Obra nueva (dedicada á S. M. el rey), y cuya censura eclesiástica la enaltece, tanto por su mérito real como por el servicio señalado que hace á la Iglesia y á sus ministros.

Pureza de fé, principios civilizadores y salvadores del mundo, modelos de ilustración y santidad, genios bienhechores de la humanidad y del catolicismo; es lo que constituye las bellezas de esta obra, dividida en dos libros, cuyos capítulos manifiestan las épocas de los siglos del cristianismo, la libertad cristiana, el protestantismo, la inquisición, los jesuitas, la sociedad, etc., forman el todo de esta interesante obra, precisa á los eclesiásticos, personas religiosas y á todos los que deseen saber. Un tomo en 4.º con una lámina 16 rs., en 8.

El Evangelio en triunfo, ó la Luz de la Doctrina de Jesucristo, resplandeciente sobre la incredulidad.

Obra en la que con testimonios auténticos y con pruebas de la sagrada Escritura se refutan los malos libros escritos por impíos, ateos y materialistas.

Obra indispensable para todos los eclesiásticos, predicadores y personas de todas clases. Un tomo en 4.º con láminas 10 rs., en 6.

Coloquios con Jesucristo en el Santísimo Sacramento del altar, contiene diversos ejercicios de piedad para honrar el divino misterio y acercarse á él dignamente. Novísima y completa edición, obra única y sin igual en el orbe católico: un tomo con láminas 20 rs., en 16.

Templé. Imitación de Cristo y desprecio de todas las pompas y vanidades del mundo, ó sea guía completa del pecador en el camino de la salvación. Obra admirable que parece inspirada por nuestro divino Hacedor para nuestra felicidad y consuelo, aumentada y con lámina: 10 rs., en 1, y pasta 6.

La moral de la Biblia. Obra amena, útil y agradable para toda clase de personas, pues sus divinas máximas son las únicas para la felicidad del hombre y de su familia, y solo en ella se encuentra el remedio de todos sus males y padecimientos, y precisa al estado eclesiástico, pues en ella se encuentra reunido todas las máximas de las Sagradas Escrituras para gobernar y dirigir las almas. Edición grande con letras de adorno grabadas, 10 rs., en 6.

Historia Sagrada. El público ha acogido con entusiasmo esta obra, donde se hallan todas las bellezas de la Biblia y todos los rasgos maravillosos que deben formar la lectura de la juventud: 8 rs., en 5.

Obras de Santa Teresa. Admirable contenido que exalta y eleva el alma de una manera que solo parece inspirada por el Espíritu Santo; así es que no solo los cristianos los admiran, sino los protestantes las elogian, su utilidad es general para todos, indispensable para los eclesiásticos, y precisa para los que deseen hablar con pureza. Cinco tomos 80 rs., en 30, y pasta 45.

Año virtuoso para todos los días del año, aumentado con 596 ejemplos y las vidas de todos los santos que se han distinguido por su devoción; nueva edición muy aumentada. Cuatro tomos, 60 rs., en 40.

Almeida. Armonía de la razón y de la religión. La obra grande de este célebre escritor, en el que en argumentos sólidos é incontestables se rebaten todas las malas semillas de la incredulidad, manifestando las verdades de nuestras creencias, y de sus divinas doctrinas. Dos tomos de 700 páginas, 14 reales, en 10.

Fr. Luis de Granada. Su gran libro para la salvación, de oración y meditación, con láminas, 8 rs., en 6.

Patrimonio de San Pedro é historia de los Papas, hasta Pío IX, 6 rs., en 4.

Concilio de Trento traducido según la edición auténtica de Roma; hermosa edición en latín y castellano: 50 rs., en 30; y solo en latín 6 rs., en 4.

Comulgador general, ó recopilación de oraciones para recibir los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía, sacadas de los mejores autores. Obra utilísima á toda clase de personas por contenerse en ella cuanto puede desearse para este objeto, con láminas: un tomo en 8.º 24 rs., en 16.

Virgen. Su maravillosa vida, en 16 cuadros, con láminas: 4 rs., en 1.

Jesucristo. Su vida, doctrina, pasión, etc., escrita según las Sagradas Escrituras: con láminas, 4 rs., en 1.

Historia pintoresca de las religiones, ceremonias, usos y costumbres religiosas de todos los pueblos. Obra preciosa para la historia y las ciencias; así es que las costumbres desconocidas de los chinos, pueblos de la India, etc., están representadas con una novedad desconocida hasta el día. Un tomo grande con láminas 30 rs., en 20.

Alma al pie del Calvario considerando los tormentos de Jesucristo, y hallando al pie de la cruz el consuelo de sus penas, traducida por D. Manuel Vela y Olmo, con láminas: un tomo en octavo, 20 rs., en 12.

Essy Luis de la Puente. Meditaciones para todos los domingos del año. Obra precisa á toda persona religiosa. Un tomo, 10 rs., en 6.

Glorias de María, por S. A. Ligorio: edición aumentada con la vida del autor, etc., con láminas. Un tomo, 30 rs., en 24.

Mis Eucaristías. Preparaciones, aspiraciones, etc., para antes y despues de la comunión y para todos los días del mes; seguido de la confesion y comunión: hermosa edición, 8 rs., en 6.

Lezaga, por Grosin. Teología ilustrada en está última edición; obra precisa á todos los que siguen la carrera eclesiástica, é indispensable á los eclesiásticos que tienen que dirigir á sus feligreses; hermosa edición de mas de 700 páginas, 20 rs., en 10.

San Francisco de Sales. Vida devota, aumentada con el directorio de religiosas; obra precisa á las personas que se dedican á vivir cristianamente, con láminas: 20 reales, en 16.

La religión, puesta al alcance de todos: historia de la Religión y explicación clara y sencilla de sus dogmas: 6 rs., en 4.

La religión y las ciencias, en la que se manifiesta la relación de la una contra las doctrinas de los filósofos del día: 6 reales, en 2.

Di Padre nuestro. Historia de unos interesantes niños, que formada su educación por la oración cotidiana, es una de las mas acreditadas de un célebre escritor francés: 8 rs., en 4.

Historia santa, ó sea la Biblia al alcance de todos, seguida de la historia de la Iglesia, de sus persecuciones, cismas, heregias, etc.: 8 rs., en 4.

Molina. Instrucción de sacerdotes para todos estados y condiciones; obra rara en el día: 20 rs., en 16.

Historia de Pío IX, por Clavé. Obra imparcial, de mérito, y cuya lectura ha interesado al clero de todos los países. Un tomo grueso en cuarto, 16 rs., en 10.

Mitología. Historia de los dioses y héroes de la antigüedad. Obra precisa y de agradable lectura para la juventud: 12 rs., en 4.

Torales pictorescos. Recuerdos históricos y riquezas artísticas de la ciudad llamada la Atenas española del siglo de oro. En esta obra se bosqueja en esos grandiosos monumentos la gran crónica de la civilización castellana y su época mas brillante en las artes. Un tomo en folio, con 50 grabados, 30 reales, en 20.

Idem otro Toledo, con magníficas láminas, únicas en su clase, que forma un precioso Album artístico: 160 rs., en 100.

NOTA. Cualquiera de las dos obras son precisas para los artistas y literatos.

Oraciones de Cicero. Obra monumental, modelo de la oratoria de la tribuna y cuya elocuencia no tiene competencia; en castellano y latín, para poder comparar las bellezas de la lengua latina con la elocuencia castellana: edición clara y correcta; y de la que quedan pocos ejemplares: 2 tomos 24 reales, en 16.

Editor, D. Evaristo de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.